

EL CUARTEL REAL

PUNTOS DE SUSCRICION.

REDACCION:—Calle Mayor, núm. 45, pral.
 BAYONNE:—Rue de Espagne, núm. 57, pral.
 VERGARA:—Secretaría de la Jurisdicción Castellana.

Estrella 20 de Enero de 1874.

PRECIOS DE SUSCRICION.
 EN LA PENINSULA: NUEVE rs. tres meses; DIEZ Y SIETE semestre y TREINTA Y DOS un año.
 EN EL EXTRANJERO: TRES rs. el trimestre y DIEZ un año.
 Un paquete de 25 ejemplares CINCO rs.

SECCION OFICIAL.

S. M. el Rey N. S. (q. D. g.)
 continúa sin novedad al frente de su leal y valiente ejército.

S. M. la Reina y sus augustos hijos siguen también sin novedad en su importante salud.

Ejército Real del reino de Valencia.—Gefatura Superior militar, en comision.—Serenísimo Señor —Después de una larga, penosa y arriesgada marcha de sesenta y dos leguas, he podido ganar el Ebro, acompañado del tercer batallón de Tarragona, cuyo jefe D. José Agramunt se ha conducido con la habilidad y estrategia de un verdadero militar.—Tan luego como pisé la tierra de la rivera derecha, no pude menos que hincarme de rodillas y conmigo lo verificaron todos los que me acompañaban, dando gracias á Jesús y á su Santísima Madre por habernos permitido tan feliz llegada, concediendo al que suscribe la honra de ponerse al frente de los valientes valencianos.—En el momento que haya revistado las fuerzas, daré conocimiento á V. A. R. del estado de organización en que les encuentre.—Dios guarde á V. A. R. muchos años. Flix 5 de Diciembre de 1873.—Serenísimo Señor:—A. L. R. P. de V. A.—El General, Jefe de operaciones,—M. Palacios.—Serenísimo Señor Infante D. Alfonso de Borbon y Austria, General en Jefe de los ejércitos de Cataluña, Valencia y Murcia.

Ejército Real de Cataluña.—Comandancia General de las provincias de Lérida y Tarragona.—CIRCULAR.—Siendo el Registro Civil la alevosa ofensa que la revolucion infirió á las creencias Católicas y á los sentimientos cristianos de España; el negro borron que mancha nuestros códigos; y el escarnio de una raza altiva é indomable, que no sufre agravios, sin sentir indignacion profunda y sed ardiente de vengarlos. Por eso mismo el Registro Civil debe desaparecer inmediatamente allá donde las Armas Reales imperan; por eso mismo es preciso que en todas las esferas políticas y civiles se prescriba semejante condicion; por eso mismo no puede tolerarse que en Cataluña se invoque ni se aplique en nada ni para nada una ley que es el baldon de las leyes y un requisito vano é inconducente, pues no solo no responde á una necesidad verdadera, sino que es un resorte enojoso que complica y paraliza las funciones de la vida social.

Se comprende muy bien que, en los pueblos en que diversos cultos se disputan la supremacia religiosa, se recurra á algun medio que defina y formalice los grandes hechos sociales y que sea el verdadero censo de los nacimientos y defunciones: pero un pueblo eminentemente Católico como el nuestro, en el que la Iglesia derrama el agua santa del Bautismo sobre todos los españoles, porque todos tienen la inefable dicha de nacer en su seno; en que todos los matrimonios, salvo alguna mínima escepcion, son sacramentos, y en el que se guardan en Tierra santa las cenizas de los muertos, acudir á un procedimiento civil para acreditar todo cuanto se refiere á esta importante materia es querer herir las fibras del espíritu cristiano; es querer complicar la máquina administrativa y gravar la hacienda

pública con un impuesto superfluo y vicio.

Por tanto, inspirándome en los sentimientos cristianos del país que me vió nacer y cuyo mando superior militar me ha sido confiado interinamente por el Sermo. Sr. Infante don Alfonso, General en Jefe de los ejércitos de Cataluña y Valencia; así como en los principios de buen gobierno que recomiendan la sencillez administrativa y la economía tributaria. Ordeno: 1.º Que todos los registros civiles que aun existan en las cuatro provincias catalanas, se entreguen sin pérdida de tiempo á los Comandantes de armas mas inmediatos, quienes á su vez lo harán á mi autoridad ó bien los depositarán las citadas autoridades realistas en sitio seguro para hacer la quema de una manera pública y ostensible: 2.º Que en aquellos pueblos en que ya fuere inutilizado y se haya rehabilitado, procederán las autoridades legítimas á hacer efectiva la multa de 500 duros, que deberá satisfacer el Juez de Paz, y en su defecto el que haga sus veces, recayendo por último, la responsabilidad, sobre los Alcaldes y demás individuos del Ayuntamiento: 3.º Que en lo sucesivo se prescinda en todos los actos de la vida civil de semejante requisito, el cual queda abolido definitivamente en este Principado desde la publicacion de la presente circular.—Cuartel general de Pons á 24 de Diciembre de 1873.—El General en Jefe interino del ejército de Cataluña.—Rafael Tristany.

SECCION NO OFICIAL.

UN GENERAL MODELO

Mas que al General en Jefe de un ejército organizado, asemeja Moriones al capitán de una cuadrilla de bandoleros que perseguido por los agentes de la justicia, necesita ocultar en las tinieblas de la noche sus movimientos siguiendo las sendas mas estraviadas para evitar el ser atacado.

Su marcha á Guipúzcoa primero, el embarque de Pasajes despues y su fuga de Laredo últimamente, demuestran bien á las claras que prefiere el gran estratégico perder de vista al enemigo, siquiera sea fatigando á sus estropeadas tropas, á tener que luchar con él cuando le presenta batalla. ¿Dependerá esta conducta de la desconfianza que le inspiran sus soldados, ó del convencimiento de lo que los nuestros valen? No queremos nosotros decidirlo; de todos modos el hecho de que rehuye reñir combate es evidente, y en verdad que tal proceder en un general, bastaría para que se le borrara del cuadro de los de su clase y aun se le castigara severamente en cualquier pais del mundo que tuviera un Gobierno celoso, siquiera medianamente, de la dignidad y honra nacional.

En España es otra cosa. Fruto el actual Gabinete de una asquerosa rebelion militar, para derribar al anterior, necesitó contar con la cooperacion de Moriones que al fin y al cabo disponia de gran número de batallones en el Norte; su traicion á los hombres que en él pusieron su confianza merece un premio que debió estipularse de antemano, ¿qué importa pues que por su ineptitud y su cobardía sea indigno del puesto que ocupa, si en él tienen Serrano y compañeros un instrumento dócil

para sus planes ulteriores? ¿Qué valen ni qué significan las vidas de millares de hijos del pueblo, entregadas á merced de esa nulidad militar que se llama Moriones, cuyas torpezas y desaciertos todos reprobaban, si así cumplen sus compromisos los hombres que están en el poder?

Como carlistas debiéramos alegrarnos de la continuacion en el mando del ejército del general Moriones; pero como españoles sentimos que el rubor de la indignacion enciende nuestras mejillas al contemplar al que fué un día modelo de los ejércitos por su bravura y heroísmo, á los soldados que encontraron estrecha para sus conquistas la Europa, huir constantemente delante del enemigo por hallarse entregados á generales como Moriones.

¡Pobres hermanos nuestros que arrancados á la fuerza de sus hogares vienen á luchar contra los que defendemos la Religión, que es su Religión, la Pátria, que es su Pátria y el Trono del Rey legítimo que á ellos como á nosotros ha de cobijar con su sombra protectora!

¡Soldados del ejército liberal! hora es ya de que escuchéis nuestra voz que es voz de amigos. Españoles como vosotros somos y los brazos abrimos para recibirlos. Ni la convencion, ni principios políticos os llevan al campo del combate, ni siquiera bandera teneis que os guíe. Esclavos de un gobierno intruso é ilegal, mercenarios de unos cuantos ambiciosos que os sacrifican para su medro, peleais y vertéis vuestra sangre sin saber siquiera en favor de quién, puesto que el gobierno que ayer os mandaba, es hoy enemigo á quien perseguís. Las revoluciones, motines y demás revueltas que continuamente se suceden, son provechosas para vuestros jefes y oficiales que ganan entorchados y estrellas, ¿qué sacáis vosotros de ellas como no sea una herida que os inutiliza, ó la muerte que os arranca á los brazos de una madre?

El verdadero pueblo español, el pueblo católico y honrado, lucha por sacudir el infamante yugo de los revolucionarios que escarnecen sus creencias y llevan á la Pátria á su total ruina, y vosotros españoles y católicos también, os colocais enfrente para impedir que triunfe la causa de Dios y del Rey; que es la causa de España.

¡Soldados del ejército liberal! arrancad la venda con que cubrieron vuestros ojos los miserables que os explotan: reconoced á vuestros hermanos y venid á abrazaros á la novísima bandera que con mano segura y fuerte tremola el magnánimo D. Carlos, Rey de todos los españoles.

Si no escucháis nuestro llamamiento, será que no os consideráis dignos de pelear á las órdenes del mejor de los Príncipes y preferís generales, que como Moriones, son la vergüenza y el opróbio de una nacion.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

DE
 EL CUARTEL REAL.

Cuartel general del Ejército de Vizcaya.—San Juan de Somorrostro 7 de Enero de 1874.

Sr. Director de EL CUARTEL REAL.

Distinguido amigo de mi mayor respeto: Dos ó tres veces he tenido la pluma en la mano para

comunicar á V. la noticia de la retirada de Meriones; pero otras tantas he desistido por que la opinion de nuestros Jefes y oficiales me hacia creer que esa parodia de la huida de San Sebastian encerraba la pueril idea de hacernos retirar de estas posiciones para ocuparlas los republicanos en seguida. ¡Pobres gentes! Tan hábiles como son para esquivar los combates, son listos para discurrir. A nuestros retos contestan resguardándose al abrigo de sus cañones en el recinto de los pueblos; y para coger las posiciones, que ganar debieran batiéndose como estos voluntarios á pecho descubierto en campo raso, fingen retiradas estratégicas sin explicacion satisfactoria en el arte de la guerra. Viéralos V. al alborar el día, reunirse á cenerros tapados, escalar sus batallones, interpolar su artillería y marchar sigilosamente como si temieran que el ruido de sus mismas pisadas despertara á nuestros bravos y hallar un eco en la boca de sus fusiles; contemplálos V. cuando sobre su retaguardia marcha alguna guerrilla de nuestras avanzadas, y creyera que aquella prisa, confusion y siembra de morrales, alpagatas, raciones y aun armas, era efecto de una soberana derrota.

Bien hice, pues, en no decir palabra de su retirada de Castro el día tres; hoy ya se asegura que Loma con su division ha desembarcado allí y en Laredo, y que Moriones, que se habia dirigido hácia Ramales, grandemente reforzado vuelve sobre sus huellas.

Nosotros hemos podido señorearnos de Castro, que ha estado dos días guardado por unos pocos carabineros y voluntarios federales; pero nuestros jefes han juzgado sin duda que ese pueblecillo no merecia la pena de esponer á nuestros soldados á un contagio de viruela con los cientos de enfermos que allí se dejaron abandonados. ¡Todavía hay ilusos que siguen la bandera republicana!

El día 5, siguiendo las tradiciones militares, ob equió á nuestro querido general con una brillante serenata; y este ayer con algunos de sus Ayudantes pasó á Valmaseda á felicitar á S. M. (q. D. g.) por sí y á nombre de este sufrido y valeroso ejército.

El cañon de Pertugalete, ya no respira; han salido á su defensa los de la Consueña y algun otro buque que permanecia en aquellas aguas esperando refuerzo, pero no sé si llegará á tiempo porque los nuestros disparan á setenta metros de la plaza, y á la hora esta es probable hayan derribado la torre, y tomado algunas casas.

Con unas y otras cosas crece el entusiasmo, se avivan las esperanzas, se redoblan los esfuerzos y se perfecciona la organizacion de estas legiones de una manera tal que es seguro no se concibe sin verlo. Fuera de los puntos de accion, toda España envidiaría la paz, y tranquilidad y desuido con que aquí se vive, sin abrigar temores y recelos. Quiera Dios pronto disfrute toda la Peninsula de igual bienestar.—G. F.

SECCION DE NOTICIAS.

Hé aquí las noticias que de Madrid recibimos:

Como en nuestro último número decíamos parte de los sublevados de Cartagena se fugaron á bordo de la Numancia, uno de los mejores buques de nuestra escuadra, incluidos desde luego todos los individuos que componian la junta así como los principales jefes. La escuadra del Gobierno salió en su persecucion pero no lograron darles alcance, pues se sabe ya oficialmente por el Cónsul de Arjel que la Numancia llevando á bordo á Contreras, Pedro Gutierrez, Galvez y 1.200 individuos mas, habia sido destinada á pasar cuarentena en Mers Kebu, despues de haberse acogido al pabellon francés.

El buque será secuestrado y la tripulacion confinada. El gobierno de Serrano gestiona la estradicion de los individuos de la junta y de los confinados por considerarlos autores de delitos comunes.

El 43 entró Lopez Dominguez con sus fuerzas en Cartagena, la ciudad estaba convertida

en un monton de escombros no encontrándose á penas un edificio en pié. Hizo muchos prisioneros la mayor parte soldados de Iberia y Mendigorria, los cuales serán enviados á Cuba. Las calles estaban cuajadas de barricadas y habia en la plaza gran escasez de víveres.

Los voluntarios de Mataró y los de otras poblaciones importantes de Cataluña se han salido al campo proclamando la cantonal. Los periódicos del gobierno dicen que obran de acuerdo con los carlistas y alguno de ellos dá como seguro que muchos republicanos se unen á nuestras filas.

El batallon del Xich de les Barraquetas, de 800 plazas, entró en Sarría donde en union de los intransigentes de aquella localidad y muchos que se les agregaron de Barcelona, se insurreccionaron. Tuvon al frente de numerosas fuerzas les atacó. El fuego duró once horas: tres veces entraron á la bayoneta las tropas del gobierno y tres veces fueron rechazadas; los cantonales tenían dos cañones que hicieron horrorosa matanza. Por fin abandonaron la poblacion y marcharon á Granollers en donde tambien se les unió mucha gente.

En Barcelona reinaba gran agitacion con motivo de estos sucesos y al regresar las tropas de Sarría, la vista de los prisioneros que traian, escitó las iras del pueblo que prorrumpió en gritos. A un piquete de artillería que conducia algunos, le hicieron una descarga y cayeron muertos dos artilleros y dos de los presos. Hubo tambien algunos incendios.

En Gracia se habian tambien levantado fuertes barricadas y el pueblo se disponia á la defensa.

Las partidas de que hablamos en el número anterior seguian vagando por Despeñaperros y tambien habian aparecido algunas nuevas.

En Madrid continuaban los registros domiciliarios y las precauciones militares. Las disensiones del gabinete se hacen cada dia mas notorias, pues los radicales desconfian de los amigos de Serrano. La Iberia y El Imparcial denuncian conspiraciones alfonsinas y que se trabaja para seducir al ejército y á la armada.

Por un decreto del Gobierno, la quinta que debia tener lugar en Abril, debe hacerse en Febrero, teniendo que estar entregados en caja todos los mozos para el dia 20. En el preámbulo de dicho decreto se procura justificar este adelanto en el gran crecimiento que toma el alzamiento carlista.

Los bravos catalanes han llevado á cabo un nuevo hecho de armas que registrará con orgullo la historia del Principado, siempre tan entusiasta por la causa de la Religion y del Rey. Falto de noticias directas hemos de atendernos á la relacion que de la toma de la importante ciudad de Vich, hacen los diarios afectos al Gobierno revolucionario de Madrid. De uno de ellos tomamos la siguiente correspondencia por mas de un concepto interesante.

Héla aquí:
Granollers 11 de Enero de 1874.

«De todo cuanto ha pasado en el ataque de Vich, puedo darle las siguientes noticias y todas ellas por desgracia, debo decirle son ciertas.

Anteayer por la noche, á eso de las nueve, principiaron los carlistas el ataque. Parta V. de la base, que cuando comenzaron tenian ya dentro de la ciudad, ó mejor dicho, en los arrabales por la parte de la Rambla del Carmen, sobre unos 400 carlistas que se habian introducido en estos puntos disfrazados; de modo, que al dirigirse á los puntos las tropas que debian guarnecerlos, se encontraron que estaban ya ocupados; de manera, que con esto y con haber sorprendido los carlistas varias guardias, no tuvieron otro remedio que retirarse no sin que dejaron de sostener con ellos una lucha desgarradora y á brazo partido. A poco rato el ataque se hizo general, no cesando por una y otra parte las descargas cerradas que atronaban el espacio. La gente indefensa del primer fuerte se corrió al segundo, donde, por algunas horas, estuvieron con mas seguridad; pero luego se hallaron en situacion aun mas apurada, siendo entonces general el llanto, la tristeza y la desesperacion.

Innumerables familias estaban en la plaza tendidas en el suelo con la vista fija en el cielo y los brazos abiertos aguardando que la muerte viniera á darles fin en tan angustiosa situacion, mientras sus padres ó sus hijos estaban derramando su sangre para salvar la de aquellos infelices en el último recinto.

De pronto se oyó en el campanario la señal de que venia fuerza amiga; y lo que hasta entonces habia sido llanto y consternacion, se convirtió en

alegría y gozo, dando vivas á qué se yo cuántas cosas. Desgraciadamente no resultó ser cierta aquella señal, sino que fué dada por los mismos carlistas que se habian apoderado ya del campanario; y entonces dió comienzo la dispersion general al grito de ¡sálvese quien pueda!

Las pérdidas por ambas partes han sido considerables, de tal modo, que si hemos de creer á los que lo han presenciado, y que han llegado dispersos á las cinco de la tarde de hoy á Granollers, las víctimas se cuentan por centenares.

Una fatal coincidencia hizo que los cañones se encallaran en el portal al querer salir precipitadamente. De manera que la parte de la caballería y del batallon de Navarra pereció en aquel punto por haberse obstruido el paso.

De fijo se dan como muertos á muchos jefes y oficiales y un sin número de soldados y paisanos.

Los que han podido escaparse, abriéndose paso á la bayoneta por entre las filas carlistas, han llegado á esta completamente desconcertados; entre ellos muchos con brazos rotos, es decir, que al verles pasar por la carretera causaba horror mirarlos, y horror me dá á mi tambien sólo el escribirlo.»

Si se tiene en cuenta que la anterior carta está escrita por un liberal, se vendrá en conocimiento de la gran victoria obtenida por nuestras armas. Una carta que hemos visto y en la que se habla muy poco de este hecho de armas, asegura que el batallon de Navarra quedó completamente destrozado salvándose á lo mas doscientos hombres. Los soldados de caballería que escaparon, pocos lo hicieron con caballos, y la artillería tambien quedó en nuestro poder.

Gloria al Dios de los Ejércitos que se complace en coronar diariamente con nuevas victorias los heroicos esfuerzos del ejército cruzado.

Las fuerzas reales de la provincia de Tarragona al mando de su bravo General Sr. Tristany, atacaron el dia 3 á la columna del Gefe Murillo obligándole, despues de causarle bastantes bajas, ó encerrarse en San Llorens dels Pitius en donde la tenia cercada.

Despues de la toma de Albacete son muchos los soldados del ejército republicano que se han presentado al jefe Sr. Santés, pretendiendo ingresar en sus filas.

En Asturias está tomando grandes proporciones el alzamiento legitimista. Por confesion de los mismos periódicos republicanos sabemos que pasan de 800 los carlistas que hay en armas en aquel principado. Tambien en la provincia de Búrgos aumentan diariamente nuestras fuerzas, y es casi seguro que muy pronto tendrá allí S. M. un verdadero ejército.

Es digna de llamar la atencion la actividad que están desplegando las fuerzas legitimistas del antiguo reino de Valencia. Como saben nuestros lectores el jefe Sr. Santés despues de una empeñada lucha se apoderó de la ciudad de Albacete en donde recogió, no 38,000 duros como nos hicieron decir los diarios liberales, sino 72,000, mas 40,000 que impuso de contribucion y que ya ha recaudado. Finigiendo regresar hácia Chelva su cuartel general, entró en la provincia de Guenca sin duda con el propósito de haber su segunda entrada en la capital, que por cierto esta vez le será mas provechosa puesto que recientemente ha recibido aquel ayuntamiento cuatro cañones que le ha dado el gobierno. El dia 12 el valiente guerrillero D. Pascual Cucala al frente de sus aguerridos soldados atacó y tomó á Liria aprisionando y desarmando á la compañía de movilizados que la defendia. Vallés el día antes visitó por tercera vez á Sagunto de donde sacó tambien armas y recursos. Entretanto el grueso de las fuerzas con el general Palacios estaban en Villavieja, distante cuatro horas de Castellon en cuya ciudad habia gran pánico temiendo que fuera atacada.

El estado en que se hallan Bilbao y Portu-

galete asediadas por las fuerzas reales puede deducirse de los siguientes sueltos que publica un diario liberal de Santander.

Dice así:
«La situacion de Bilbao se agrava y comprometidísima es la de Portugalete á consecuencia del abandono en que ambas plazas quedan.

Los juicios que se hacen en vista de la maniobra son poco halagüeños, aun para la provincia de Santander.

—Ayer tarde fondeó en este puerto la goleta *Buenaventura* al cabo de los cuatro meses bien cumplidos de estancia en las aguas de Portugalete. El buque se encuentra casi demantelado, agujerado por todas partes por balas de cañon. En la última refriega, que terminó ayer á las nueve de la mañana, ha sufrido mucho. Las bajas han sido 2 muertos y 47 heridos.»

Nosotros sabemos que los destacamentos de tropas republicanas que hay en Luchana y el Desierto derecha é izquierda de la ria, incommunicados completamente con Bilbao y Portugalete, faltos de víveres y sin esperanzas de auxilio, no tenían otro recurso que rendirse, lo que es factible se haya ya realizado.

Cuando las fuerzas reales esperaban en sus posiciones el ataque del ejército republicano, llega á noticias del general Ollo en la mañana del 12 que durante la noche la columna de Moriones habia escapado de Laredo, tomando la direccion de Miranda, á donde llegó el 14. Los que en el camino la vieron, dicen que los soldados venian tan rendidos y estropeados, que muchos se tendian en el suelo negándose á continuar la marcha. El disgusto era general, lo mismo en las clases de tropa, que en las de jefes y oficiales, todos á una voz censuraban á Moriones por la descabellada expedicion que tan tristes resultados ha dado.

En Vera ha ocurrido un siniestro sensible, no por las pérdidas materiales que fueron escasas, sino por las desgracias que hubo. Prendióse fuego casualmente una de las habitaciones de la casa Parque y como era el departamento donde se cargaban las espoletas, el incendio se propagó con facilidad á los demás, donde estaban el depósito de primeras materias y los proyectiles concluidos. Afortunadamente dos dias antes se habian enviado á Estella casi todos, así que solo quedaban 130 granadas y algunas arrobas de pólvora. El temor que al estallar aquellas, causasen víctimas, fué causa de que el edificio fuera completamente destruido, no obstante las precauciones, murieron un niño y una muger, y quedaron heridos siete, entre ellos un oficial, y los demás obreros.

Se nos remite para su insercion el adjunto estado del personal que actualmente existe en el cuerpo de Sanidad Militar de Navarra:

Subinspeccion y Junta de Sanidad.

- Sres. D. Nazario Ceordia y Sola, Subinspector de 2.ª clase: Jefe del Cuerpo.
- José Aguinaga é Isla, id. de id.: Inspector de Hospitales.
- Miguel Martínez de la Peña, Subinspector Farmacéutico de 2.ª clase: Jefe de Farmacia.

Personal de Hospitales y Cuerpos del Ejército Real.

- Sres. D. Antonio Arrigurría y Villan, Médico Mayor.
- Francisco de Paula Mata y Crespo, id.
- Vicente Villaverde y Prieto, id.
- Inocencio Ferrada y García, primer Ayudante Médico.
- Nicolás Abadía y Cortina, id. id.
- Claudio Bagneta y Gastasi, id. id.
- Francisco Jurico y Moreno, id. id.
- Eduardo Marin y Casals, id. id.
- Fidel García, segundo Ayudante Médico.
- Manuel Terceño y Antonio, id. id.
- José Sanz y Sevilla, id. id.
- Pablo Ruiz y Marin, id. id.
- Manuel de Cala, id. id.
- Laureano Arraiza é Itul, id. id.
- Manuel Casal, id. id.
- Juan Palmès Larrosa, id. id.
- Miguel Moreno y Orejon, id. id.
- Marcos Sola, primer Ayudante Farmacéutico.

Angel Albacete y Bueno, segundo Ayudante Farmacéutico.

Joaquin Bellon y Serrano, id. id.
Narciso Muruzabal, id. id.

Todos los señores que van expresados en esta lista, son Licenciados en su facultad, habiendo justificado debidamente.
Se halla tambien organizada la primera brigada Sanitaria, compuesta de cien individuos, en su mayor parte doctores de Medicina, Farmacia y practica, y tambien tienen su correspondiente Título, inscripcion en el Cuerpo de Camilleros.

Aviso á las personas caritativas.

Las oficinas y Parque central de Sanidad Militar, se hallan establecidos en la calle número 27, donde se reciben toda clase de donativos para los Hospitales y botiquines del Ejército.

Se suplica que los donativos vengan acompañados de una nota en la que se especifique clase y cantidad, y además el nombre y apellido del donante, para que se le dé un lema distintivo de las personas que favorecen á los pobres heridos.

ANUNCIOS OFICIALES

Se halla vacante el partido de Ministrante villa de Dicastillo, con la dotacion de cienenta robos de trigo anuales.

Los aspirantes presentarán las solicitudes en la Secretaria del Ayuntamiento de la misma villa, dentro del término de ocho dias desde la impresion de este anuncio en EL CUARTO REAL. Las condiciones de Manifiesto en la misma Secretaria. Dicastillo 15 de Enero de 1874.—P. O. Alcalde, Angel Navascues Secretario.

El pueblo de Arzo, comprendido en el término municipal de Guesalaz, desea proceder á un nuevo catastró, tanto los Agrimensores que desean tomar parte en él como terratenientes foráneos que gan que hacer alguna reclamacion, podrán primeros acudir á enterarse de las condiciones de los segundos haer presente lo que tenga conveniente el dia 1.º de Febrero y hora visible en la casa de su propiedad. Arzo y Enero 15 de 1874.—El Alcalde, Ezeurra.

Ayuntamiento de Enériz.

Se halla vacante la Secretaria de este Ayuntamiento, dotada con el sueldo anual de doscientos reales.
Los que deseen desempeñarla y reunan las condiciones legales, presentarán sus solicitudes en el Ayuntamiento de Enériz, dentro del término de ocho dias desde la publicacion de este anuncio en el periódico EL CUARTO REAL.
Enériz 16 de Enero 1874.—El Alcalde Provisor, Ezequiel Echeverría.

ULTIMA HORA.

Tenemos nuevas noticias de la toma de Vich. El General Tristany y los jefes Sres. Mora, Baró y Galcerán, con sus respectivas fuerzas atacaron la ciudad. En ella estaba el batallon del regimiento de Navarra con algunas compañías de América, doscientos dados de caballería y quinientos voluntarios que huyeron en los primeros momentos.

Treinta y seis horas duró el nutridísimo fuego de cañon y de fusilería; los nuestros atacando y ganando una tras otra todas las posiciones, hasta apoderarse de la catedral, el baluarte de su defensa. Entonces principiaron la fuga; á bandadas se dirijian los soldados de los nuestros, dejando muchos tendidos en el suelo. El teniente coronel de Navarra con su fuerza una seccion de caballería, se rindió quedando prisioneros. Los que pudieron escapar entraron en Granollers y San Celoni desarmados.

Las bajas de los liberales fueron 12 muertos y 405 heridos, las nuestras 17 muertos y 300 heridos.

Se cogieron 2000 fusiles Remington, 2 cañones Krupp, 130 caballos, 208 prisioneros y enorme cantidad de municiones. Además cobraron 10,000 duros.

Antes de marchar destruyeron todas las fortificaciones.

Ayer llegaron á Estella un capitán y diez y seis soldados del regimiento de Málaga, que se pasaron desde Pamplona. Según á alguno de ellos hemos oido, muchos son los que desean hacer lo mismo pero que no tienen ocasion por la mucha vijilancia que los jefes ejercen.

Aunque la noticia no se ha recibido oficialmente, se sabe que la guarnicion del fuerte de Luchana, derecha de la ria de Bilbao, compuesta de 160 soldados, se ha rendido. Tambien es casi seguro, que á estas horas Portugalete estará ya en nuestro poder, á juzgar por los últimos informes recibidos.